



RESUMEN Y OBSERVACIONES SOBRE LA "OPERACION COLOMBIA"

Capitán JAIME VELA FERREIRA

Debido a experiencias objetivas, durante largo tiempo, el doctor **Sauchlin Currie** pudo constatar las inconsistentes y permanentes contradicciones de nuestra política agraria, ocasionando destrucción o desaprovechamiento de los recursos naturales, lo que se refleja en que la economía colombiana durante los últimos años no ha hecho más que soportar a su creciente población con el mismo nivel de vida que antes tenía. A esto se suma que las oficinas correspondientes de planeación, temerosas de las capacidades de su pueblo no le han limitado ni señalado las metas para salir de esta inercia económica que mantiene la precaria y socialmente peligrosa situación de la población rural colombiana, que presenta hoy en día alrededor de 6.000.000 de analfabetos colombianos, nulidad en la asistencia médica y escasísimos servicios sociales en los campos.

Los motivos anteriores indujeron al economista Currie a elaborar este programa denominado "Operación Colombia", presentando como principales objetivos, aplicables al pueblo colombiano o a cualquiera otro con características socio-político-económicas similares, aumentar su ingreso nacional entre un 20 y un 30%, elevando así su nivel de vida. Propone traer a los centros a los agricultores marginales, suministrándoles vivienda, servicios públicos, empleos educación y protección para ellos y su familia, tratando así de dis-

minuir la distancia actualmente existente entre las clases sociales. Se debe lograr una gran expansión en las exportaciones especialmente de la carne lo que permitirá aumentar la disponibilidad de divisas y planear convenientemente las importaciones. Debe acelerarse la industrialización y la tecnificación de la ganadería y la agricultura para sacar el debido provecho de 1.000.000 de hectáreas de tierras aluviales listas a ser empleadas. Para esto fija un plazo, aunque prorrogable de 2 años.

En la primera etapa se debe tratar de reducir el número de trabajadores activos agrícolas del 49 al 38%, lo que representa la absorción de 500.000 trabajadores y por tanto 1.500.000 personas en las urbes, siendo necesario construir al menos 300.000 viviendas baratas empleando los sistemas de "Esfuerzo Propio dirigido", "Ayuda Mutua dirigida", inversionistas privados y gubernamentales, creación de un fondo para préstamos hipotecarios con cuotas ajustables según varíe el poder adquisitivo y con plazos razonables. Deben acelerarse en forma dirigida las fuerzas naturales que se desenvuelven lentamente aprovechando el factor psicológico de la libre empresa que hace a la gente buscar su mejoramiento económico. Las inversiones deben canalizarse hacia donde se incrementarán las viviendas, los servicios públicos etc. y procurar no in-

vertir en las zonas desvinculadas a la economía monetaria aprovechando el gran número de estudios adelantados por el Departamento de Planeación sobre viviendas, aguas, etc. La Economía Colombiana no puede darse el lujo de tener en su calendario el gran número de fiestas tanto religiosas como patrias, por lo tanto debe tratar de reducirlos ya que un día de trabajo representa una suma considerable en disminución para el ingreso nacional. Con la mejora del nivel de vida se logrará una reducción de la natalidad que permita hacer más visible el aumento del standard de vida por la disminución en el incremento demográfico. Mediante empréstitos financiados con exportaciones futuras debe planearse la importación de bienes de capital para incrementar la mecanización e industrialización del país. El país tiene un potencial no explotado en sus terrenos para la siembra de pasto, engorde de ganados y exportación de carnes estudiando convenientemente los mercados competitivos. Las entidades encargadas deben tratar de dar prioridad y facilidades a las tierras más fértiles, bien situadas y bien dirigidas, haciendo prevalecer los factores económicos sobre los intereses personales. Debe actualizarse en forma técnica el estudio sobre latifundios y minifundios tratando la reorganización de la tenencia de tierras respaldados por una

CAPITAN

JAIME VELA FERREIRA

Oficial del Ejército, de la rama de los Servicios, en la especialidad Material de Guerra. Egresó de la Escuela Militar como Subteniente de Infantería en 1952, habiendo prestado sus servicios en el Batallón de Infantería Número 3 "Bárbula" hasta 1953. De 1954 a 1957 adelantó cursos de fabricación de armamentos y organización de fábricas en Francia y Bélgica. Alumno de la Facultad de Economía y Finanzas de la Universidad "La Gran Colombia", es actualmente Jefe del Departamento Comercial de la Industria Militar.

conveniente organización del sistema crediticio para el fomento agropecuario; los costos de transporte deben ser minimizados concentrando los mercados y mejorando sus vías. La desalfabetización debe combatirse mejorando los salarios a los maestros rurales y urbanos, utilizando racionalmente las escuelas, creando los almuerzos escolares, campañas contra parásitos intestinales. Es fundamental renovar los arcaicos sistemas de la administración pública que hacen la responsabilidad múltiple y exigen pre-auditoría y post-auditoría, además de presentar otros inconvenientes.

Para financiar la operación se requerirán más o menos 4 millones de pesos y \$ U.S. 200.000 que pueden conseguirse por movimientos presupuestales, juego de la política fiscal y crediticia, empréstitos extranjeros para crear un fondo con funcionamiento similar al del Banco de la República, por préstamos no inflacionarios del Banco Central (Exante).

Si las ideas expuestas llegan a su culminación se logrará una igualdad de oportunidades para la salud y la educación; se logrará un nivel de vida decente y en constante aumento para todo aquel que pueda trabajar, y protección para aquellos que no puedan. Una vez logradas esas metas, aprovechando la habilidad y los recursos de que dispone Colombia, sus habitantes podrán pensar en el lujo.

Del análisis de las observaciones anteriores se deduce que aunque se trata de un plan original y temerario sería muy conveniente para Colombia emprenderlo para salir de la situación estática que nos rodea; así se aprovecharía la disposición natural que se vislumbra dentro del pueblo colombiano hacia metas de mejoramiento de su nivel de vida.

Sin embargo debe anotarse que se pueden establecer las siguientes fallas dentro del planeamiento general: el plan no contempla o al menos no da la importancia que para la ampliación industrial represente la electrificación pues debe tenerse en cuenta el prolongado tiempo de estudio y los altos costos de reconstrucción que cualquier obra de esta categoría exige y sin esto, serán físicamente imposibles nuevas instalaciones industriales. El autor anota y yo hago resaltar la dificultad con que se tropezará en el desarrollo del plan debido a nuestros anticuados, complicados y además perezosos sistemas de administración pública. A lo anterior se agrega el alto grado de analfabetismo existente en Colombia que dificultará el desarrollo de la operación ya que será la población analfabeta la que sin duda cooperará más físicamente en su desarrollo.

El plazo fijado de 2 años es perfectamente ilusorio para llevar a un buen término lo propuesto, tenidas en cuenta las dificultades expuestas y además la pésima costumbre colombiana de no continuar la obra iniciada por otro. El punto anterior puede ser interpretado como si el autor de la operación quisiera causar un fuerte golpe psicológico, a fin de que aunque sea de esa manera nos anime a emprenderlo. Es de anotar que la falta de información estadística fidedigna para poder desglosar los recursos produc-

tivos en términos potenciales y reales, amén de otras informaciones, no permitirá un resultado muy ajustado con los deseos del programador.

Aunque en Colombia se han presentado numerosos programas para el desarrollo económico, es "La Operación Colombia", a mi parecer, el que mejor se acomoda a las necesidades y aspiraciones de un pueblo ansioso de progreso; de un progreso perfectamente demarcado por medios claros y posibles, apoyándose en una financiación basada en el trabajo mismo que generará la operación, hasta llegar a la anhelada meta, para nosotros poco clara. Debe resaltar que el planeamiento de la financiación prevista, es el primero en su género que se presenta en Colombia; aquí las emisiones se harán con base en el trabajo mismo impidiendo cualquier brote inflacionario; los empréstitos extranjeros también están respaldados por el ensanche de las exportaciones y el resto se logra por movimientos internos de los presupuestos para no hacer inversiones en donde no se necesitan.

"La Operación Colombia" desde su aparición pública ha sido recibida de diferentes maneras: los unos un tanto molestos por el audaz proyecto lo califican abiertamente y de manera definitiva como imposible, los otros lo aceptan aunque reconocen que se necesitará contar para su desarrollo, con la buena voluntad de todos y cada uno de los colombianos que directa o indirectamente tengan que intervenir.